



Historia (Santiago)

ISSN 0717-7194 versión on-line

Historia (Santiago) v.33 Santiago 2000

Como citar este artículo

Juan Ricardo Couyoumdjian*

EL ALTO COMERCIO DE VALPARAISO Y LAS GRANDES CASAS EXTRANJERAS, 1880-1930. UNA APROXIMACION¹

Abstract

This article provides an overview of the role of the foreign commercial houses of Valparaíso in the economic life of Chile during the first decades of the 20th century. Specific reference is made to their corporate structure, their role in the overseas trade of the country, their trading and agency businesses; their importance in nitrate and foreign exchange, their links with the nascent Chilean industries and the institutions that bound them together. Their decline after 1930 was due in part to the changes in the economic and political conditions of Chile, but also to their limited capital in relation to the size and requirements of the new mining and industrial sectors.

8. Epílogo

La crisis económica mundial que azotó con tanta fuerza a Chile y que dio origen a las medidas citadas, tuvo graves consecuencias para la vida económica de Valparaíso. La dramática caída del comercio exterior chileno repercutió duramente sobre las grandes empresas porteñas. Si bien la gran mayoría de estas casas comerciales logró superar la crisis y adaptarse a las nuevas circunstancias, ellas perdieron importancia en relación al conjunto de la economía nacional. El control de divisas impuesto por la autoridad monetaria en 1931, unido a las restricciones en las transacciones a plazo de letras de cambio, que eran las más, afectó con especial fuerza a la bolsa porteña que fue perdiendo importancia frente a su congénere capitalina¹⁴⁰.

Más significativo, la antigua industria salitrera integrada al mundo comercial de Valparaíso fue reorganizada en un vano intento por conservar su importancia en el mercado mundial. En la nueva estructura los principales actores, el Estado chileno y la firma norteamericana de Guggenheim Bros., poco o nada tenía que hacer aquí el mundo porteño. Por lo demás el salitre pronto fue desplazado por la llamada gran minería del cobre como principal fuente de exportaciones. Las compañías que operaban en Chile eran subsidiarias de grandes empresas mineras norteamericanas que no requerían los servicios del comercio de Valparaíso para la venta de su producción. Por lo demás el volumen de los capitales comprometidos en ambos rubros, salitre y cobre —la sola inversión en Chuquicamata era estimada en US\$150 millones en 1925— estaba muy por encima de la capacidad financiera de las grandes casas comerciales que, como hemos visto, operaban con capitales relativamente modestos¹⁴¹.

A lo anterior debe agregarse que la contracción de las importaciones y el crecimiento de un sector industrial protegido desequilibraba la relación entre fabricantes y distribuidores. A su vez, las políticas intervencionistas y estatistas, que marcaron la vida económica chilena con cada vez más fuerza, se avenían mal con el espíritu de libertad empresarial que animaba la vida económica de Valparaíso.

Como resultado de estos factores, cuyo análisis debe quedar para otra oportunidad, Santiago pasó a ser el centro económico de Chile en los decenios posteriores a 1930. Esta situación quedó rubricada con el traslado de la sede de la Cámara Central de Comercio de Chile a la capital en 1955, y la mudanza a Santiago de las oficinas principales de varias de las principales casas extranjeras que habían sido los pilares del alto comercio de Valparaíso¹⁴².

³⁴ Eric Davies, *Short History of Duncan Fox & Co. Ltd., 1843-1956* (Mecanografiada), 75-76.

³⁵ Sobre la trayectoria de los socios de Williamson Balfour, ver Hunt, *op. cit.* passim. y sobre Allardice, *ibid.*, I, 45, 98 y 193. Para Duncan Fox, ver Davies, *op. cit.*, 57-64 y 79. Mayo, *op. cit.*, 95-6 señala que en el período anterior, ninguna de las firmas británicas admitía socios chilenos, "y los matrimonios mixtos eran poco frecuentes a nivel de socios".

³⁶ Sobre Rioja véase José Peláez y Tapia. *Corona fúnebre a la memoria del Excmo. Señor Don Fernando Rioja Medel 1860-1922*, Valparaíso, Imprenta Victoria, 1923, 316 (2) páginas. Sobre Astoreca véase Elena Astoreca y Gabalda, *Astoreca. Historia de Varias Familias*, Madrid, Ediciones Beramar, S.A. 1988. 109-113.

³⁷ Cristián Garay (ed), "Chile inventario de los intereses de España", *Revista Chilena de Historia y Geografía*, N° 159, 1991, 222-3.

³⁸ Mayo, *op. cit.*, 200 y Gibbs Ms. 11.033A. Sobre la Compañía de Gas, véase M. Piedad Alliende Edwards, *Los comienzos del alumbrado a gas en Chile y los orígenes de la Compañía de Consumidores de Gas de Santiago, S.A. 1856-1900*. Tesis de licenciatura UC, 1991, 141-145.

³⁹ El primer banco extranjero en Chile fue el London Bank of Mexico and South America que funcionó en Valparaíso entre 1874 y 1878, seguido del Banco de Tarapacá y Londres establecido en 1889 y antecesor directo del Banco Anglo Sudamericano. Ver Horacio Aránguiz, "Notas para el estudio de los bancos extranjeros en Chile: 1889-1971", *Historia*, 27, 1993, 22-28.

⁴⁰ Agustín Edwards (Ministro de Chile en Gran Bretaña) a Ministro de Hacienda, N° 157, Londres, 10-7-1914, AN, Siglo XX. Vol. 1771. Correspondencia de la Legación de Chile en Gran Bretaña 2° semestre de 1914; del mismo al mismo, N° 160, 13-7-1914, *Ibid.*

⁴¹ Steven Saul Volk, *Merchants, miners moneylenders: The habilitación system in the Norte Chico, Chile, 1780-1850*. Tesis Doctoral. Universidad de Columbia, 1983, 148-231.

⁴² Ms Gibbs 11033A.

⁴³ *Ibid.*, y Hunt, *op. cit.*, T. I, 77 y 161 y II, 19-20.

⁴⁴ Soto Rojas, *op. cit.*, 127-128; Article on Gibbs & Co. (1914) Ms Gibbs 11.116/2.

⁴⁵ *Revista Comercial*, N° 792, 18-1-1913, 37318; Davies, *op. cit.*, 63; Jorge Ramírez Baraona, *op. cit.*, 203; Lloyd, *op. cit.*, pp 353-355; Salvador Soto Rojas, *Crónicas Chilenas*, Santiago de Chile, Imprenta, Litografía y Encuad. Barcelona, 1913, 125-125; Empresa Franco-Chilena (ed.) *op. cit.*, 1004. En 1913 Duncan Fox tenía un 30 por ciento de esta sociedad anónima.